

## Monitoreo y Análisis

21/agosto/2023

### SECRETARIO

#### **(B-388) Aumenta a 85 millones los mexicanos con seguridad alimentaria: Coneval**

**Víctor Villalobos Arámbula**, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, destacó que más de 10 millones de mexicanos dejaron de tener algún grado de inseguridad alimentaria, pese a situaciones adversas como la pandemia por Covid 19 y la inflación global. Esto de acuerdo con cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), la población en seguridad alimentaria en México pasó de 74 millones 863 mil 800 personas a 85 millones 185 mil 800 personas. **El Heraldo de México, 18 / Milenio, Estado de México, 22 / 24 Horas, 13 / Excélsior, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000934nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000934nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000702nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000702nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000894nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000894nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001679nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001679nc.pdf)

<https://lineapolitica.com/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/#:~:text=Detall%C3%B3%20que%2C%20de%20acuerdo%20con,personas%2C%20entre%202018%20y%202022>

<https://acustiknoticias.com/2023/08/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/08/20/aumenta-a-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/08/20/aumenta-en-10-3-millones-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022/>

<https://www.google.com/amp/s/amp.milenio.com/negocios/mexicanos-dejan-inseguridad-alimentaria-produccion-sader>

<https://www.elvigia.net/el-valle/2023/8/21/crece-la-seguridad-alimentaria-del-pais-424216.html>

<https://www.urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuaria/38682-disminuye-4-1-poblacion-en-pobreza-extrema-en-el-medio-rural>

<https://www.porestto.net/republica/2023/8/20/aumenta-85-millones-los-mexicanos-con-seguridad-alimentaria-coneval-396605.html>

<https://889noticias.mx/noticias/presume-federacion-aumento-en-cuanto-a-seguridad-alimentaria/>

<https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/538220/Aumenta-en-10.3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-de-2018-a-2022.html>

<https://www.quadratin.com.mx/economia/aumenta-en-10-3-millones-la-poblacion-en-seguridad-alimentaria-en-4->

<anos/#:~:text=CIUDAD%20DE%20M%C3%89XICO%2C%2020%20de,de%20inseguridad%20alimentaria%2C%20resalt%C3%B3%20el>

<https://www.razon.com.mx/negocios/aumenta-10-3-millones-poblacion-seguridad-alimentaria-2018-2022-541368>

### (B-357) Participa México en la Reunión Ministerial de Seguridad Alimentaria del Mecanismo de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC)

El Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural de México, Víctor Villalobos Arámbula, participará en el panel: “Conversación crucial enfocada en el sector público”, donde participará el ministro de Agricultura y Agroalimentación de Canadá, Lawrence A. MacAulay.

<https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/04/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/>

<https://www.publicnow.com/view/C5F2A65153BF773DFE91278BB1F9EA2D28303465>

<https://emprefinanzas.com.mx/2023/08/03/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/>

<https://hojaderutadigital.mx/participa-mexico-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/>

<https://redmidia.com/alimentos/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec/>

<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1686862980409892865>

<https://enalimentos.lat/noticias/7647-mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion-economica-asia-pacifico-apec.html>

<https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-participa-en-la-reunion-ministerial-de-seguridad-alimentaria-de-la-apec/>

[https://www.3tres3.com/es-mx/ultima-hora/reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion\\_14998/](https://www.3tres3.com/es-mx/ultima-hora/reunion-ministerial-seguridad-alimentaria-del-mecanismo-de-cooperacion_14998/)

## SECRETARÍA

### (B-362) Crece sector primario nacional y aumentan exportaciones agropecuarias a mitad de año

A mitad del año, el sector primario de la economía nacional mantiene buen rumbo, con crecimiento económico de 2.7 por ciento, exportaciones agropecuarias y pesqueras en niveles récord y el abasto oportuno de alimentos a todo el país, resaltó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/536984/Crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-anio.html>

<https://agronoticias.com.mx/2023/08/08/sector-primario-crece-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-en-primer-semester-de-2023/>

<https://tlcmagazinemexico.com.mx/index.php/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/>

<https://expresionmexico.com/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/>

<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura.htm>

<https://www.periodicomitierra.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/>



<https://www.nadietepregunto.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/>  
<https://www.youtube.com/watch?v=UZ6zkERPohQ>  
<https://www.lado.mx/noticia.php?id=13877465>  
<https://diarioeldespertador.com.mx/2023/08/07/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano-agricultura/>  
<https://reflexion24informativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/>  
<https://www.poderinformativo.com.mx/crece-sector-primario-nacional-y-aumentan-exportaciones-agropecuarias-a-mitad-de-ano/>  
<https://twitter.com/jrz3061/status/1688302524124585985>  
[https://twitter.com/despertador\\_el/status/1688649367677210624](https://twitter.com/despertador_el/status/1688649367677210624)  
<https://twitter.com/Reflexion24Info/status/1688428559986044928>  
<https://twitter.com/NOISVALA/status/1688428497759301633>  
<https://twitter.com/pinformativomx/status/1688620035038736386>  
[https://twitter.com/LaRazon\\_mx/status/1688346719208226816](https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1688346719208226816)

### **Crece producción de frijol para seguridad alimentaria**

El año pasado, México registró una producción de frijol superior a 44 mil toneladas, y su cultivo ocupó el tercer lugar en superficie sembrada, con 9% del total nacional y más de 476 mil personas dedicadas a esta actividad. De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura**, este grano básico se ha asociado con el desarrollo de culturas prehispánicas y, actualmente, juega un papel primordial dentro de los cultivos tradicionales en varias regiones, además de ser un elemento crucial de la alimentación y representa un pilar en la culinaria gastronómica de México. **Contra Réplica**, 12

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000558nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000558nc.pdf)

### **Agilicen comercio**

La creación del Comité Nacional de Facilitación del Comercio debe ser punto de apoyo para solucionar diversos obstáculos para las operaciones de comercio exterior y no sólo ser un espacio para exponer problemáticas, consideraron representantes del sector. Los conflictos que enfrentan empresas importadoras y exportadoras van desde largos plazos para obtener certificados hasta notificaciones sobre seguridad que obstruyen y retrasan el flujo de las mercancías, añadieron. Entre los integrantes del Comité, está la **Secretaría de Agricultura**. **Reforma**, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001487nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001487nc.pdf)

## AGRICULTURA

### **Nestlé México y Rainforest Alliance Arman convenio para impulsar el desarrollo de jóvenes en el sector cacao y café**

Nestlé México y Rainforest Alliance México, en colaboración con la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), firmaron un convenio para promover el desarrollo de jóvenes productores de cacao y café en el país. Y es que en noviembre 2022 la empresa destinó 250 mil dólares para 1,121 hectáreas de cacao y café; capacitar a casi 500 productores en buenas prácticas agroecológicas y formar al menos a 30 jóvenes como gestores locales en sistemas de producción de cacao y café en Chiapas y Tabasco. **La Jornada, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes\\_21082023/21082023001142nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_21082023/21082023001142nc.pdf)

### **Por suerte Hilary se debilitó**

Las intensas lluvias en Baja California por la llegada de Hilary propiciaron derrumbes y cierres en diversos tramos carreteros, caída de árboles, cortes de energía, crecida de agua y retraso de vuelos, entre otras afectaciones. El titular de la Secretaría De Pesca, Acuicultura y Desarrollo Agropecuario (SEPADA), Alfredo Bermúdez Beltrán, informó que Comondú tiene dos mil hectáreas de maíz en cosecha que pudieran resultar afectadas por las lluvias, así como tres mil de espárrago. **El Sol de México, 1 / Uno Mas Uno, 21 / Diario Amanecer, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes\\_21082023/21082023001056nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_21082023/21082023001056nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes\\_21082023/21082023000121nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_21082023/21082023000121nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes\\_21082023/21082023000289nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_21082023/21082023000289nc.pdf)

### **Nosotros ya no somos los mismos / Ortiz Tejeda**

El hongo blanco, que extermina las vitales cosechas de maíz, fue un castigo o tan sólo una desatención, un descuido, de los dioses creadores? Seguramente esto no lo sabremos, pero sí, qué tiene que ver esta crónica con la vida de un hongo blanco que insiste en destruir las estructuras nacionalistas y populares del país. "El Ángel de la Dependencia", le rebautizó la plebe. Veamos si acertó. **La Jornada, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes\\_21082023/21082023001332nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/imagenes_21082023/21082023001332nc.pdf)

### **Resienten limoneros extorsión de crimen**

Al menos 300 empacadoras de limón de Apatzingán, Tepalcatepec, Buenavista, Parácuaro y Múgica, Michoacán, pagan cuotas al crimen organizado, acusan empresarios. Pagan además los cortadores y los dueños de las parcelas. "No sólo eso, el crimen organizado fija además el precio del producto, los días que se corta el limón, y al final, los comerciantes y los compradores son los afectados con el precio final del producto", dijo a REFORMA un producto del crítico en Apatzingán. Esa región produce más de 500 mil toneladas al año, más del 80%

de lo que se produce en el país, de acuerdo con los empacadores. *Reforma*, 1/ *El Independiente*, 17

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001401nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001401nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000336nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000336nc.pdf)

### **Nombres, nombres y nombres / Fallo de maíz 19 de marzo 2024 y México sin argumentos / Alberto Aguilar**

Imagine la posibilidad de aranceles al aguacate, berries, jitomate o tequila. Es posible tras que el USTR de Katherine Tai solicitó un panel en el T-MEC vs México. EU va en serio. Conforme la ruta, el presidente debe definirse máximo el 6 de septiembre. Los panelistas, a su vez, quedarán designados antes del 21 de septiembre. Hay 150 días para entregar un informe preliminar, o sea al 18 de febrero del 2024 y la fecha límite para el fallo es el 19 de marzo. La Economía de Raquel Buenrostro no tiene argumentos para justificar la prohibición para importar maíz transgénico. *El Sol de México*, 16

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001136nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001136nc.pdf)

### **Cuando el agua es tesoro**

Más allá de que en todo el país hay cinco plantas desalinizadoras de agua el mayor aprovechamiento en el mundo, la forma en que Tel Aviv reacia el agua la ha llevado a alcanzar números que difícilmente se encuentran en otras urbes. La necesidad en un clima árido y agreste ha sido, sin duda, la mejor maestra. Mientras que el promedio de reutilización en ciudades de Estados Unidos es del 10% y en España alcanza el 20, en esta urbe llega al 90%... Todos los sistemas domiciliarios están interconectados para reaprovechar en diferentes momentos el caudal. Al final, el 90% por ciento del volumen va a una planta tratadora que la deja lista para el último aprovechamiento: la agricultura. *Reforma*, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001598nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001598nc.pdf)

### **Inicia entrega de fertilizantes a productores de riego: Rocha**

Rocha impulsado para favorecer a productores de pequeña escala de cultivos prioritarios de maíz y frijol principalmente en zonas de temporal en una primera etapa, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, encabezó en La Cruz de Elota el arranque estatal de la segunda etapa de entrega de Insumos del Programa de Fertilizantes para el Bienestar, ahora dirigido a productores del sistema de riego, instrumentado por el Gobierno Federal para alcanzar la seguridad y soberanía alimentaria. *El Economista*, 29

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000972nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000972nc.pdf)

### **De jefes / Embotelladora ofrecerá servicios financieros / Redacción**

En la Semana del Agua, PepsiCo México informó que en su planta de Sabritas en Vallejo, Ciudad de México, lleva cerca de dos años operando sin consumir agua de la red pública. Además, la empresa puso en marcha el Proyecto 2+1, un modelo que trabaja en colaboración

con los agricultores para evolucionar los sistemas de irrigación convencionales hacia otros más eficientes, lo cual ha permitido mejorar los métodos de cultivo y reducir en 16 por ciento el uso de agua en los campos donde se siembra papa. **El Financiero**, 17

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001167nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001167nc.pdf)

## GANADERÍA

### **Ven potencial para elevar producción de carne de cerdo**

Para elevar la capacidad de producción, la empresa procesadora de cerdo más grande en el país, Granjas Carroll de México (GCM) invirtió 20 millones de dólares, que le permitirá crecer 20% para 2024, ante la demanda del consumidor mexicano por la carne puerco. Víctor Ochoa, presidente de GCM, dijo que los productores nacionales cuentan con la capacidad de aumentar su producción, por lo que la empresa procedió a la expansión en la planta procesadora de carne con su marca "Altosano", que procesa 25,000 cerdos a la semana y con la inversión se estima alcanzar 30,000 y en un año para atender principalmente al mercado interno. Actualmente, México importa el 40% de la carne de cerdo para abastecer el consumo interno.

**El Economista**, 31

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000888nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000888nc.pdf)

### **Carne de cerdo busca ganarle a la de pollo**

Los consumidores mexicanos consumieron 22.8 kilos de carne de cerdo durante 2022, por lo que se ubicó como el segundo tipo de carne más consumida en el país, solo por debajo del pollo, del cual se consumieron 36.5 kilos anuales, según datos de México Unidos Proteína Animal (MUPA). En este sentido, la carne de cerdo ha venido ganando popularidad, ya que el consumo per cápita de esta proteína era de 15 kilos anuales durante el año 2000, lo que significó que su consumo creció en más de 50 por ciento en los últimos 22 años, indicó Víctor Manuel Ochoa, director general de Granjas Carroll de México (GCM), la principal productora de carne de cerdo en el país. **El Financiero**, 11

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001350nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001350nc.pdf)

### **Buscan en Edomex sitios polinizadores**

Diputados de la Comisión Legislativa de Desarrollo Agropecuario y Forestal se manifestaron a favor de incrementar los espacios polinizadores en el territorio estatal, mediante reformas a la Ley de Apicultura del Estado de México impulsadas por la diputada Juana Bonilla y el diputado Martín Zepeda, integrante y coordinador del grupo legislativo de Movimiento Ciudadano. **La Prensa**, 10 / **El Heraldo de México**, 5

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001520nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001520nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001294nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001294nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### **Ni arancel por maíz ni panel sobre energía: Buenrostro**

Para Raquel Buenrostro Sánchez, secretaria de Economía, no hay duda de que los especialistas que conformen el panel de solución de controversias contra el decreto del gobierno mexicano para no usar maíz transgénico para consumo humano le darán la razón al país y no habrá represalias arancelarias de Estados Unidos. *El Universal*, P.p.1, 21

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001001nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001001nc.pdf)

### **Defendería EU otros granos con panel**

Al solicitar un panel de controversias por las restricciones mexicanas al maíz genéticamente modificado, Estados Unidos también busca proteger el comercio de otros granos, según experto. Y es que México no solo depende de EU en materia de maíz, también de frijol, trigo, soya, arroz y cañóla. Por ejemplo, entre enero y julio de este año, México importó un récord de 23.1 millones de toneladas de granos y oleaginosas, 5.8 por ciento más sobre el volumen del mismo periodo del año pasado, de acuerdo con datos del GCMA. En los primeros siete meses del año, entre el frijol, soya cañóla y trigo se adquirieron más de 7 millones de toneladas del exterior. *Reforma*, P.p 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001412nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001412nc.pdf)

### **Piden modificar decreto del maíz**

Para eliminar por completo las posibles restricciones de la importación de maíz amarillo para usos pecuarios, se debe modificar el Decreto presidencial que se publicó en el Diario Oficial de la Federación el pasado 13 de febrero, ya que es un insumo esencial para la alimentación de las aves y por ende para la avicultura nacional, demandó el presidente de la Unión Nacional de Avicultura (UNA), David Castro, pues el sector pecuario consume más de 5 millones de toneladas al año de maíz biotecnológico. Además, dijo que su uso mundial en el ámbito pecuario es necesario para la producción suficiente de alimentos, y está evaluado y autorizado por la Organización Mundial de la Salud, la FAO; así como por la autoridad Europea de Seguridad Alimentaria (EFSA) y la Cofepris. *El Sol de Toluca*, 17 / *El Economista*, 25 / *La Razón*, 16 / *24 Horas*, 14

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000739nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000739nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000896nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000896nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000772nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000772nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001009nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001009nc.pdf)

### **La ciencia dará la pauta en el pleito por el maíz, estiman**

La controversia entre Estados Unidos y México sobre maíz transgénico se resolverá esencialmente con criterios de ciencia más que en términos de diferencias de interpretación

legal, destacó Francisco de Rosenzweig, socio de la firma White & Case. Estados Unidos impugna las medidas establecidas en el decreto de México del 13 de febrero de 2023, específicamente la prohibición del uso de maíz biotecnológico en tortillas o masa, y la instrucción a las dependencias del gobierno mexicano de sustituir gradualmente el uso de maíz biotecnológico en todos los productos para consumo humano y para alimentación animal. **El Economista**, 25

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000890nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000890nc.pdf)

### **Ven costo millonario si México pierde el panel sobre maíz**

Según senadores estadounidenses, en caso de que México perdiera el panel de maíz transgénico frente a EU, tendría que pagar hasta 20 mil millones de dólares. El senador de Iowa, Chuck Grassley, y la senadora de Nebraska, Deb Fischer, han definido montos divergentes de lo que EU debería reclamar. Grassley sugiere 4 mmd, mientras que Fischer, 20 mmd. El fallo se emitiría en marzo 2024, e independientemente de lo que solicite EU, el monto lo definirá el panel. **El Financiero**, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001144nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001144nc.pdf)

### **Preparados para defender maíz transgénico en panel de disputas con EE.UU.: Raquel Buenrostro**

La Representación Comercial de Estados Unidos (USTR) solicitó este día la formación de un panel de resolución de disputas con México relacionado con políticas biotecnológicas y el maíz al amparo del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Esta decisión se ha tomado a raíz de que Estados Unidos impugna las medidas establecidas en el decreto de México del 13 de febrero de 2023, específicamente la prohibición del uso de maíz biotecnológico en tortillas o masa, y la instrucción a las dependencias del gobierno mexicano de sustituir gradualmente -es decir, prohibir el uso de maíz biotecnológico en todos los productos para consumo humano y para alimentación animal. **Uno Más Uno** 3

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000104nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000104nc.pdf)

### **Conectando cables / Panel T - MEC Agricultura & Cambio Climático / Miguel Ángel Marmolejo**

Estados Unidos ha decidido dar el siguiente paso en la controversia del maíz genéticamente modificado, solicitando la constitución de un panel arbitral, por haber sido infructuosas las consultas para lograr una solución satisfactoria, lo anterior con motivo del decreto publicado el 13 de febrero del presente año, en el Diario Oficial de la Federación, por el que se instruye a las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal a que se abstengan de adquirir, utilizar, distribuir, promover e importar maíz genéticamente modificado, así como glifosato o agroquímicos que lo contengan como ingrediente activo. **El Heraldo de México**, 10

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000923nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000923nc.pdf)

### **Colaborador invitado / No está fácil / Jorge Molina Larrondo**

México ha sido acusado ante la OMC en 15 ocasiones, siete de ellas por Estados Unidos, pero nunca lo fue en el marco del TLCAN. El caso del maíz, el panel habrá de fallar sobre dos grandes temas: i) la falta de evidencia científica que apoye el decreto del 13 de febrero, lo que viola el artículo seis del capítulo nueve, y ii) la prohibición a la importación de maíz procedente de Estados Unidos impuesta por el decreto, lo que viola el artículo 11 del capítulo dos. **El Financiero, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001141nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001141nc.pdf)

### **Ricos y poderosos / Maíz transgénico: cargas de la prueba / Marco A. Mares**

Son dos los temas centrales que marcan la discordia entre Estados Unidos y México, en materia de maíz transgénico: 1. La presunta prohibición de las importaciones de ese producto, que habría impuesto el gobierno mexicano; y 2. La premisa de las autoridades mexicanas de que el maíz modificado genéticamente, es dañino para la salud. Estados Unidos y México deberán presentar sus respectivas argumentaciones ante un panel arbitral de solución de controversias, que tendrá que dirimir entre las partes. Si México pierde, sería objeto de onerosas sanciones arancelarias. Además tendría que retirar su afirmación de que el maíz transgénico daña la salud humana. **El Economista, 26**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000908nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000908nc.pdf)

### **La 5ta transformación / México, EU y Canadá / Darío Celis**

México, EU y Canadá tienen poco más de un mes para integrar el panel arbitral que va dirimir la controversia del maíz transgénico en el marco del T-MEC. No es descartable que la Secretaría de Economía, que lleva Raquel Buenrostro, se vuelva a apoyar en el bufete Pillsbury y en su experto en controversias inversionista-Estado, Stephan Becker Tienen entrada y buenos contactos en Washington y Congreso estadounidense. En Canadá, la secretaria tradicionalmente se acompaña en casos de litigio comercial como éste, con la firma Tereposky & DeRose, que encabeza Vincent DeRose. **El Herald de México, 7**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000906nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000906nc.pdf)

### **Jaque Mate / Daños transgénicos / Sergio Sarmiento**

El presidente López Obrador ha tratado de justificar la prohibición de importar maíz genéticamente modificado por un supuesto daño a la salud, pero no hay ningún indicio de que ese daño exista. Además de ser sometido a las usuales pruebas de inocuidad, los productos transgénicos han sido consumidos de manera cotidiana desde hace más de tres décadas por cientos de millones de humanos, además de ganado y aves de corral, sin un solo caso registrado de daño a la salud. **Reforma, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001433nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001433nc.pdf)

### **Capitanes / ¿No pasa nada? / Redacción**

Aunque al Presidente Andrés Manuel López Obrador parece no preocuparle la solicitud de panel por parte de Estados Unidos para resolver el tema del maíz, es claro que las posibles consecuencias sí están generando tensión entre los productores locales. Salvo que la titular de la Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro, tenga un as bajo la manga - que por ahora parece difícil de imaginar- todo apunta a que México no tiene posibilidades de ganar la disputa, pues lo único que ha pedido el vecino del norte desde que comenzaron los diálogos sobre los envíos de maíz transgénico han sido pruebas científicas de que ese grano es dañino para la salud. **Reforma, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001496nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001496nc.pdf)

### **La gran depresión / Pemex y T MEC focos de alerta para el último año / Enrique Campos Suárez**

Está en marcha el establecimiento de un panel de solución de controversias con el tema del maíz modificado genéticamente, que es prácticamente un hecho que el gobierno mexicano va a perder por el manejo ideológico y no científico en torno a un producto alimenticio que genera millones de empleos entre los votantes estadounidenses. No hay contradicción alguna entre las amenazas reales para la estabilidad futura de las finanzas públicas de este país y la fortaleza cambiaría actual del peso mexicano. Lo que hay es tiempo, liquidez y una enorme posibilidad de dejar un mercado emproblemaado en cuestión de segundos. **El Economista, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000863nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000863nc.pdf)

### **Riesgos y Rendimientos / EU ganará el panel sobre maíz transgénico / Julio Brito**

A través de un Decreto publicado el 13 de febrero el Presidente Andrés Manuel López Obrador cerró el mercado de México a la importación de maíz genéticamente modificado al imponer un arancel del 50 por ciento, lo que generó protestas por parte del gobierno de Estados Unidos, en el marco del T-MEC -Tratado de Libre Comercio México, Estados Unidos y Canadá-. Se abrió el periodo de consultas con la finalidad de llegar a un arreglo pero fue imposible y se inició el periodo de conformar un panel que decidirá quién tiene la razón en el II Semestre del 2024. El gobierno de México impuso el arancel al maíz genéticamente modificado asegurando que es dañino a la salud" lo cual no pudo probar durante el periodo de consultas. **La Crónica, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000519nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000519nc.pdf)

## **ABASTO/PRECIOS**

### **Crece hasta 93% el costo de la comida.**

Los mexicanos son líderes indiscutibles en gasto de comida en América Latina; cuyo precio nada más no baja e, incluso, reporta incrementos de hasta 93% durante el último mes. El sitio

especializado en ofertas y cupones Picodi.com reportó que un mexicano promedio destina dos mil 620 pesos mensuales en alimentos y bebidas no alcohólicas que consume en casa. Señaló que dicho gasto, equivalente al 26.2 % del consumo total por persona, colocó a México dentro del top 5 de los países latinoamericanos que más dinero destinan a la compra de comida. Precisó que cada mexicano desembolsa 146 dólares mensuales en alimentos y bebidas, dos mil 628 pesos, al tipo de cambio de 18 pesos por dólar, que los coloca en el cuarto lugar del ranking regional. **Publimetro, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000514nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000514nc.pdf)

### **Artículo / El encanto de las estadísticas / Leon Bendesky**

En el caso de la población en condiciones de pobreza extrema se contaron 9.1 millones de personas (8.7 en 2018), con 3.8 carencias en promedio (3.6 en 2018), este segmento correspondió a 7.1% del total, prácticamente igual que en 2018. En 2022, según consigna el Coneval, 36 de cada 100 personas presentaban al menos una carencia social e ingreso mensual insuficiente para comprar la canasta básica alimentaria. Las personas con al menos tres carencias sociales sumaron 32.1 millones en 2022, frente a 25 millones en 2018, equivalente a 24.9% de la población (20% en 2018). **La Jornada, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001249nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001249nc.pdf)

### **Activo Empresarial / Jornada laboral de 40 horas; Coparmex: sí, pero no es momento / José Yuste**

El aumento al salario mínimo era indispensable. El salario mínimo es eso, un mínimo para adquirir la canasta básica de bienes y servicios. Ya se alcanzó la Línea de pobreza individual y ahora se va por la familiar. Pero no sólo fue el mínimo. También se elevaron las semanas de vacaciones, en donde desde el primer año que se empieza un trabajo formal se tienen vacaciones de 12 días al año. **Excélsior, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001659nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001659nc.pdf)

## **ALIMENTACIÓN**

### **Artículo / Chernobyl, leche irlandesa contaminada e intereses poderosos / Ivan Restrepo**

El 26 de abril de 1986 se registró el accidente nuclear más grande de nuestra historia en Chernobyl, Ucrania, cuando hacía parte de la URSS. Escapando una nube radiactiva muy tóxica que los vientos esparcieron por Europa, entre ellos Irlanda, donde la radiación afectó al sector agropecuario, los cultivos y pastos que alimentaban las vacas se contaminaron, haciendo de su leche y carne un peligro para la salud de quienes los consumieran. Pese a las advertencias a México de funcionarios brasileños y la OMS, el gobierno de Miguel de la Madrid adquirió 40 mil toneladas en 1987 por medio de la Comisión Nacional de Subsistencias

Populares (Conasupo), que las distribuyó en el país entre las familias más pobres. **La Jornada**, 18

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001196nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001196nc.pdf)

## FERIAS/EXPOSICIONES

### **A darse la vuelta**

En Paseo de la Reforma se realiza el Festival de las Flores de Verano 2023, donde 140 productores ofrecen sus flores nativas. La muestra permanecerá hasta el domingo 27 de agosto. **Reforma**, 4

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001652nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001652nc.pdf)

### **Disfruta las vendimias en Guanajuato**

La vocación vinícola que ha surgido en el estado de Guanajuato en la última década ha permitido la presentación de vendimias únicas, con diversas actividades alrededor de la cultura del vino que, sin tugar a dudas, te van a sorprender. Estas vendimias son una gran oportunidad para disfrutar al máximo de todo lo referente a la industria en diferentes escenarios, así que ve apartando la fecha para visitar Guanajuato y degustar una buena copa de vino para Vivir Grandes Historias. **Milenio Diario**, 25

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000658nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000658nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Resienten limoneros extorsión de crimen**

Al menos 300 empacadoras de limón de Apatzingán, Tepalcatepec, Buenavista, Parácuaro y Múgica, Michoacán, pagan cuotas al crimen organizado, acusan empresarios. Pagan además los cortadores y los dueños de las parcelas. "No sólo eso, el crimen organizado fija además el precio del producto, los días que se corta el limón, y al final, los comerciantes y los compradores son los afectados con el precio final del producto", dijo a REFORMA un producto del crítico en Apatzingán. Esa región produce más de 500 mil toneladas al año, más del 80% de lo que se produce en el país, de acuerdo con los empacadores. **Reforma**, P.p.1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001401nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001401nc.pdf)

### **Narco busca intimidar con violencia deshumanizante**

En las últimas semanas, en México se agudizó y exacerbó la violencia extrema de parte de los grupos criminales e integrantes del narcotráfico con prácticas como el secuestro de cinco jóvenes en Lagos de Moreno, Jalisco, y con el hallazgo de restos humanos mutilados,

embalados y congelados en Poza Rica, Veracruz; se ha perdido todo respeto por la vida y los actos son similares a los que realizaban Los Zetas, brazo armado del Cártel del Golfo, así como otras organizaciones delictivas al finalizar el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa y en el inicio del de Enrique Peña Nieto. **El Universal**, P.p.1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000914nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000914nc.pdf)

### **Partidos tendrán 53.8% más dinero que en 2018**

Los siete partidos políticos con registro recibirán en 2024, aproximadamente, 10 mil 444 millones de pesos, un monto histórico que representa 53.8% más el recibido por las fuerzas políticas en 2018, según cálculos provisionales. La cifra está sustentada en la fórmula que la Constitución Política establece para las prerrogativas partidistas, sin embargo, Morena ya advirtió sobre posibles recortes presupuestales en el rubro durante la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación para el próximo año, a cargo de la Cámara de Diputados. **Excélsior**, P.p.1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001229nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001229nc.pdf)

### **Ven costo millonario si México pierde el panel sobre maíz**

Si bien el informe final del panel de solución de controversias respecto al maíz transgénico se emitiría hasta marzo de 2024, perderlo tendría un costo de entre 4 mil a 20 mil millones de dólares para México, de acuerdo con expertos. El senador de Iowa, Chuck Grassley, y la senadora de Nebraska, Deb Fischer, han manifestado opiniones divergentes sobre el monto que Estados Unidos debería reclamar en caso de obtener un fallo favorable. Grassley sugiere una cifra de 4 mil millones de dólares, mientras que Fischer aboga por una compensación de hasta 20 mil millones de dólares, citando diversos factores que deberían ser considerados en la indemnización. **El Financiero**, P.p.1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001144nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001144nc.pdf)

### **Arévalo, el candidato progresista, arrasa en Guatemala**

Con 100 por ciento del conteo de papeletas Bernardo Arévalo se convirtió ayer en el contendiente más votado en una elección presidencial de Guatemala con 60.9 por ciento a favor (2 millones 441 mil 661 de sufragios). Fue pronunciado "virtual presidente" a las ocho de la noche por la magistrada del Tribunal Supremo electoral Blanca Alarcón. Su contrincante, Sandra Torres, obtuvo 39.1 por ciento (un millón 567 mil 472 votos). Este fue el tercer intento de la ex primera dama de alcanzar la presidencia. **La Jornada**, P.p.1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001119nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001119nc.pdf)

## PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

### **El PRI supera siete veces el número de militantes de Acción Nacional**

El PRI mantiene una estructura en el país que supera, al menos en número de militantes, a la del PAN, el cual cerró por varios años el ingreso a sus filas. El PRI también mantiene activas sus estructuras en distintos sectores, como la Confederación Nacional de Organizaciones Populares, la Confederación Nacional Campesina y la Confederación de Trabajadores de México, la cual cuenta con 4.5 millones de agremiados. **La Jornada, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023001320nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023001320nc.pdf)

### **Xóchitl Gálvez brilla por ocurrencias en campaña**

Es por ello que propuso "entender" las diferentes "climas" laborales que existen en el país, incluida la del sureste, región que ella ve "imposible" que salga adelante "como quisiéramos" porque tampoco tiene universidades de diferentes disciplinas o si no se apuesta a desarrollar las capacidades de los jóvenes, Pero las cifras desmienten a la panista, pues de acuerdo con la Encuesta Nacional Agropecuaria, un jornalero de los estados del Sur de México labora jornadas de más de 15 horas por un pago mínimo. **Contrarréplica, PP, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_21082023/21082023000452nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_21082023/21082023000452nc.pdf)